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10 月 31 日晚 8 时，今年“双
11”第一轮大规模预售订单进
入付尾款、发货阶段。

台州温岭市，浙江最大
的电商产业园之一——
浙江汇富春天电商产
业园内，灯火通明、一
片忙碌：前方直播间
主播卖力吆喝，订单
一经成交，后方仓库
迅速打包。每栋楼
内，长达2000余米的快
递传送带纵横交错，传输着大大小小各色包裹⋯⋯

“每个包裹从揽收到发出，现在平均只需 20 分钟。但在快
递公司进园区前，当天的订单经常要拖到第二天发货。”“好娃娃
童鞋”工作人员杨波说，那时，常有顾客等不及选择退货，店里因
此损失不小。

这几乎是浙江中小制造业企业共同的痛点。省邮政管理局
曾组织专家赴杭甬温台丽等地调研，发现随着以消费为主导的
C2M（顾客到工厂）等新模式兴起，生产与消费的衔接日趋紧
密，但普遍存在企业数量多而集聚效应不强、产品种类多而时效
需求不一等短板，很多中小企业不仅享受不到新红利，甚至还有
被淘汰的风险。

“一家小作坊一样的厂，以前靠着‘前店后厂’的模式不愁出
货；现在疫情等多种因素叠加，市场不再主动来‘敲门’，但企业
想要组建自己的物流团队又没实力。怎么办？”省邮政管理局市
场处二级主任科员丁锋说，尤其是小微园区、工业园区，对快递
的需求更加急迫。

即便是老板电器这种国内行业市场份额很大的老牌企业，
也有自己的考量。

“我们要考虑有没有快递企业进来、怎样很好地融合起来？
靠企业自己，成本还很高的。尤其是前期，光砸钱不见效果。”老
板电器物流部部长盛永良告诉记者，组建物流团队要人、地、车、
资金，七七八八加起来，将极大地压缩利润空间。

多家企业负责人表示，人、车相对还好处理，地是一大难题，
“老仓库要改造成适应快递的格局，要一大笔钱；购地建新仓，有
没有地且不说，有了建起来更得一大笔钱。”

丽水一家装备制造企业的负责人则担心，自家产品有一定
周期性和季节性，组建了物流团队，遇到淡季时成本开支又如何
承担？

一边是快递物流不畅产生的机会成本在加大，一边是自建
物流要承担不小的实际成本，很多制造业企业陷入两难，于是把
目光投向快递物流企业——能不能让专业的人来做专业的事？

其实，快递业对这份“新订单”也盼了很久。
在汇富春天电商产业园某快递网点负责人小陈的记忆中，

以前为了抢“蛋糕”，几家快递公司有时会狂打价格战，甚至亏本
赚吆喝。小陈感叹：“原来传统的市场已成了‘红海’。谁不想有
更大的市场、更稳定的货源？”

温岭快递协会秘书长张雨直言：“快递业需要找到新的增长
点，要找到低物流成本和优质服务之间的‘最大公约数’，要高质
量发展。”

浙江省城乡规划设计研究院城建分院副院长薛锋长期关注
“快递进厂”，他告诉记者，当下，百年变局和世纪疫情交织，全球
产业链供应链安全稳定面临挑战，“‘快递进厂’是固链补链强链
的重要抓手。”

在薛锋看来，我国制造业正迈入高质量发展新阶段，产业升
级加快，柔性生产流通规模在逐渐扩大，而邮政快递业的快速响
应能力，及其灵活多变的“打法”，正符合这类生产流通方式。尤
其是大数据、人工智能等技术被广泛应用于邮政快递业，将推动
采购、制造、销售“提挡加速”，同时也可以发挥其“穿针引线”的
作用，构建高效的信息互通网络，使产业间的合作更加深入。

去年3月，浙江邮政业发展“十四五”规划印发。规划提出，
到 2035 年，建成工业互联寄递服务网，“快递进厂”引领浙江
智造。

多方期待“快递进厂”
新需求催生“新订单”
多方期待“快递进厂”
新需求催生“新订单”
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“双 11”未到，老板电器位于杭州临平大道上 7 万平方米
的厂房内已早早地忙开了。高速运转的传输带上，一件件货
物争分夺秒地“奔走”；身着不同颜色制服的快递小哥，与厂家
工作人员一起根据订单快速分发、贴单、装车，配合紧密犹如
一个整体。

这一现场，正是浙江实施“快递进厂”工程中的一个典型
速写。

党的二十大报告提出，“建设高效顺畅的流通体系，降低物
流成本。”

“随着产业变革和消费升级新趋势，尤其是网络经济的迅速
发展，制造业企业特别是中小企业对快递物流的需求愈发突
出。可以说，谁掌握了物流，谁就掌握了市场主动权。”省邮政管
理局办公室主任魏国林说。

自2019年10月在全国首批开展快递业“两进一出”（进村、
进厂、出海）工程试点以来，浙江“快递进厂”已因地制宜创新了

“仓储+配送”一体化、“订单末端”配送、“区域性供应链”等服务
新模式，构建了一张高效快捷的工业互联快递服务网络，也给制
造业“递”来发展新空间。

今年前三季度，浙江“快递进厂”工程已培育重点服务项目
16个、协作企业1892家，支撑制造业产值878亿元。

“快递进厂”到底是怎么一回事？破解了哪些难题？“双11”
前夕，记者走访省内多地产业园、工厂，探求答案。

“不要问我们是哪家公司的。不管邮
政，还是老板电器，我们的目标一致，就是让
消费者早日收到包裹。”老板电器厂房内一
角，身着中国邮政绿色工作服的快递员小徐
正在一台电脑前快速开单。如今，跟他一样
的 20 名邮政工作人员驻点厂里。今年 1 月
至 9 月，他们协调老板电器相关部门，在杭
州总仓发货40.81万件。

“事实证明，邮政快递业对制造业上下
游关联产业的贡献度日益提高，对区域产业
支撑更加有力。两者可以融合得很好。”省
邮政管理局相关负责人说。

2020 年 7 月，浙江专门印发“快递进
厂”工程全国试点方案。方案提出探索快递
分类“进厂”路径、打造现代供应链体系、实
施快递“进园”行动。两年来，各地应不同行
业的不同需求，已探索培育出仓配一体化、
入厂物流、国际供应链、海外协同等融合发
展的成熟模式。

“我们现在是楼上楼下、系统内外，都亲
如一家。”汇富春天电商产业园，张雨打开电
脑一边演示一边说，现在快递仓储管理系统
和企业订单系统已无缝连接。

产业园二三楼是仓储中心，记者跟着快
递传送带走了一圈。只见巨大的传送带连
接每个楼层，各家企业仓管人员只需将产品
贴上二维码，放入自动打包机，30 秒便可完
成打包。淘宝、拼多多等不同商业平台，邮
政、中通、圆通等不同物流公司，各家单子无
需人工区别，整个系统都能顺畅对接。包裹
打包完毕，直接放上传送带即可。

包裹会被统一传往分拣中心，自动化分
拣设备如一只饕餮巨兽不断吞吐。经过智
能分拣，包裹被直接传送到一楼，送入相应
的快递车，然后快速起运。从揽收到发出，
最快只需 15 分钟，物流信息就会显示在顾
客手机中。

“3年前我们还是纯人工操作，要挨家挨
户上门揽件，一家公司一天十二三万的订单
量就到顶了，分拣误差率也很难降下来。现
在这些问题都没有了，日均订单量达到20多
万。”张雨以自己所在的中通快递为例介绍。

随着邮政快递业供给结构逐步优化，
要素资源流动更加活跃，“快递进厂”已被
列为邮政快递业更高水平产业协同的突
破口。

在雅戈尔集团这样的大厂、大企业，
浙江快递公司探索的是“点对点”这类更

考验综合实力的“个性化服务”。
“我们把智能仓搬进了雅戈尔，又搬到

全国各地。”宁波邮政雅戈尔项目部经理徐
斌说。眼前高度自动化、智能化、平均每分
钟有 10 个快件整装待发的仓库，是宁波邮
政以仓配一体化承包的方式为雅戈尔“量身
定制”的智能云仓。它已跟雅戈尔的供应链
体系融为一体，可以提供物流分析、仓储规
划、智能化物资运输、调拨以及全环节信息
共享支撑。

说话间，徐斌演示了一个新订单的配送
过程。一名杭州的消费者在线上下单，订单
被分配到雅戈尔的国内总仓，系统根据消费
者所需款式，自动将订单就近分配到杭州一
家线下门店进行配送。整个过程瞬间完成，
十分流畅。

而此前，宁波邮政早已根据雅戈尔在全
国范围的子公司分布及营销数据，在宁波总
仓的基础上规划华北、华南、中西部 3 个区
域分仓，利用“智慧中台”，实时引导物资在
全国各生产基地、云仓、门店等的调拨。

按照徐斌的说法，这相当于原本远离消
费者的仓储，都成了“前置仓”。

“快递的加入，相当于将企业送到了消
费者身边。企业可以根据市场环境变化，及
时作出调整，进一步降低经营、库存等各方
面的压力，提升与消费者的黏合度。”薛锋
说，销售数据往往是企业的核心信息，能够
让快递企业参与，说明双方的融合确实很深
入。

据省邮政管理局统计，从 2020 年初至
今年三季度，浙江“快递进厂”工程已累计支
撑制造业产值 1770 亿元，
并保持较高速度
增长。

快递与制造业深入融合
让消费者尽早收货

采访中，问起“快递进厂”最明显的成
效，大多数企业提到的是降本增效。

老板电器如今在全国建了15个云仓，
北到黑龙江南到海南岛、西至新疆东到浙
江的客户，基本可实现当天下单最快当天
收 货 ，并 能 为 客 户 节 约 物 流 成 本 70%
左右。

雅戈尔自 2017 年与宁波邮政合作以
来，线上电商业务发件量年均增长超过
50%，日单量从800单增至2500单。特别
是在“双 11”旺季生产期间，通过将爆款产
品提前分流至区域分仓，实现订单的快速
响应，24 小时投递率超过 30%、48 小时投
递率超过70%。

在汇富春天电商产业园，张雨以往在
9 月初就要开始为“双 11”抢人。如今，尽
管日均订单量提高了不止一倍，原来那批
小哥还是干得游刃有余。他仔细算了一笔
账，降下来的各项成本让利给那些做鞋子
生意的电商和厂家，每一双鞋子的成本能
再降两毛钱⋯⋯

多位专家表示，流通成本显著降低，进
一步提高了产业链条的核心竞争力，大量
低货值的产品如今也可以通过快递渠道销
往全国，制造业供应链组织效率、市场竞争
力显著提升。

最近，国家邮政局发展研究中心一份
调研显示，“快递进厂”至少可为制造企业
节约1/5的流通成本。

“‘快递进厂’一方面为入驻企业降低
成本，另一方面也在不断优化行业服务供
给结构，提高了快递业对上下游关联产业
的支撑力和贡献度，实现了合作互利共

赢。”温岭邮政管理局党组书记、
局长戴伟伟说。
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了很多‘路上’的成本；二是这么多上下游
企业在，有品牌聚集效应，有利于及时交流
信息、更新产品款式、提升质量。”

除了上述成效，“快递进厂”还有不少
新招式。

“您购买的跑步机有安装服务，您看跑
步机放在家里哪个位置比较合适？”11月5
日上午，永康市区，顺丰快递小哥贾鹏鹏把
一台跑步机配送到客户家中，待客户确认
货品完好后，他又化身安装小哥，熟练地帮
客户装好跑步机。

这一项新增服务，杭州骏驰电子商务
有限公司供应链经理肖榆夕期待已久。

2020 年，受疫情影响，健身器材行业
迎来爆发式增长。但客户对物流时效、服
务水平也提出了更高要求。杭州骏驰当时
找了一家第三方安装公司，却发现配送速
度慢不说，每单价格更比一般快递公司贵
了20%。

“专业的人做专业的事。事实证明，怎
样安装培训一下快递小哥就行，物流速度
却培训不出来。”肖榆夕笑着说，与顺丰合
作后，产业链两端都在提升——前端通过
自动化仓储管理和自动化分拣设备，提升
了原材料等的运输效率；后端在配送基础
上配套安装服务，提升了客户的满意率。

顺丰等快递企业也在进一步“发掘”到
家服务项目的市场。顺丰金华区大件部负
责人赵雷雷介绍，他们目前已承接健身器
材、课桌椅、指纹锁等行业近 20 家企业的
宅配延伸服务，去年宅配延伸服务单量超
过 51.68 万件，宅配延伸服务快递业务收
入超4000万元。

服务无止境。浙江“快递进厂”还在不
断创新模式，寻求更大突破——

省内一家大型制药企业表示，其生产
的药品对时间要求非常高，可能接到订单
后半小时内就要送到指定医院。企业正在
与快递物流企业合作，尝试利用无人飞行
器运送。

也有一些快递企业在积极与制造业企业
合作，探索运用无人车承担相关运输任务。

省邮政管理局则聚焦信息家电、医药、
汽配、服装和快消品等对周转速度、路上时
间、运送时的温度等有特别需求的领域，指
导地方企业培育相应的示范项目⋯⋯

“快递进厂”，正在打开一扇新的大门。

大件包安装、无人机送货
出新招服务无止境

链接

快递业“两进一出”工程是国家从畅通
国内国际双循环的战略高度提出的重点工
程。浙江自 2019 年 10 月在全国首批开展
快递业“两进一出”工程试点以来，在快递
业合作发展联动进村、融合发展分类进厂、
协同发展抱团出海等方面取得了显著
成效。

“快递进厂”，被视作提升产业链供应
链稳定性和竞争力、助推传统制造业转型

升级的强大引擎。浙江正在探索快递分类
“进厂”路径、打造现代供应链体系、实施快
递“进园”行动，加
快形成快递业“进
厂”模式，率先建成
快递现代供应链服
务体系。
（资料来源：浙江
省邮政管理局）

▲ 位于宁波的雅戈尔中邮服饰1 号智能云仓。宁波
邮政通过对货品资源的集中化管理和智能化管控，为
雅戈尔提供物流分析、仓储规划、智能化物资运输和调
拨等支撑。 拍友 刘晓阳 摄

左图：顺丰快递小哥贾鹏鹏（右）化身“安装小哥”，
为永康客户送来跑步机并提供安装服务。

共享联盟·永康 卢斌 摄

右图：杭州临平，老板电器厂房外，杭州邮政工作
人员与厂家工作人员紧密配合，装卸包裹。

拍友 徐力平 摄

顺丰金华
区 大 件 中 转
场，工作人员
正在忙碌。

拍友
时补法 摄

浙江汇富春天电商产业园内，传送带和自动化分拣
设备正在高效运转。 共享联盟·温岭泽国 祝秋晨 摄
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